

Rapport annuel 2014

Je sais pourquoi tant de gens aiment couper du bois. C'est une activité où l'on voit tout de suite le résultat.

Albert Einstein (1879–1955)

Chez Petits animaux Suisse, comme c'est le cas chez d'autres associations, il faut du temps pour mettre en place des changements, pour les faire accepter et surtout pour qu'ils apportent ce que l'on en attend. Les résultats ne sont pas immédiatement visibles, c'est la raison pour laquelle la planification doit intervenir suffisamment tôt. Nous faisons tous partie de cette société qui est en constante évolution, nous ne pouvons y échapper. Nous ne pouvons ni ne voulons l'arrêter, mais nous agissons pour que notre occupation liée à la nature, garde toujours sa place et sa notoriété dans cette époque où tout va très vite. Pour y parvenir nous devons être prêts à accepter des changements et à évoluer. Les bonnes choses d'hier font partie du passé, demain nous devons continuer à nous affirmer, pour ce faire il faudra encore nous investir pour arriver à nos fins.

Mais commençons par une rétrospective de l'année écoulée:

Assemblée des délégués à Martigny

186 délégués avec 864 cartes de vote. De nombreux hôtes d'honneur, des autorités politiques à l'échelle nationale, cantonale et régionale, les représentants des éditions Tierwelt, de nombreux fonctionnaires issus de nos rangs, ont répondu à notre invitation. Les représentants des autorités politiques ont été une fois de plus impressionnés par notre activité et nos prestations tout en nous remerciant pour notre contribution à une Suisse vivante.

Les points ordinaires de l'ordre du jour ont tous été acceptés sans opposition. La proposition du comité de réduire le montant de l'indemnité allouée pour des délégations, a été acceptée. La proposition demandant de maintenir la gratuité de la carte pour l'AD y compris le remboursement des frais de déplacement aux membres d'honneur n'a pas trouvé grâce devant l'assemblée. Le comité proposait de rejeter cette proposition. En conséquence la suppression de la gratuité de la carte pour l'assemblée des délégués ainsi que le remboursement des frais de déplacement aux membres d'honneur est maintenue. En reconnaissance des services rendus à Petits animaux Suisse et pour l'activité déployée dans les divisions, Toni Kohler, Andreas Hochuli et Michel-André Girard ont été élevés au rang de membre d'honneur. Je tiens encore une fois à remercier le comité d'organisation pour la mise sur pied de cette assemblée des délégués et pour l'accueil chaleureux qui nous a été réservé.

Comité

Les affaires du comité ont été traitées au cours de 7 séances d'une journée et d'une séance de 2 jours. A cela s'ajoute encore notre séminaire qui s'est déroulé à Walchwil ZG. Le bureau et les commissions ont siégé régulièrement et nous avons pris part à des discussions individuelles ainsi qu'à plusieurs délégations. A côté de leurs obligations privées et professionnelles, les membres du comité consacrent beaucoup de temps à leur fonction. D'une part il s'agit de régler les affaires et les projets en cours et d'autre part agir de façon réfléchie pour le bien-être de notre fédération. Les projets en phase de réalisation sont régulièrement analysés et testés afin de s'assurer qu'ils vont bien dans le sens des intérêts de la fédération. Lorsque ce n'est pas le cas on fait des ajustements ou alors on recherche une nouvelle voie. Les nouveaux projets sont mûrement réfléchis, ils sont soumis aux participants à la Conférence des comités afin que ceux-ci puissent faire

part de leurs remarques. Ces projets sont ainsi soutenus par une large base, soit les responsables des divisions, des fédérations cantonales et des associations spéciales. Je saisis cette occasion pour remercier mes collègues du comité pour leur engagement et le soutien qu'ils m'apportent.

Revue Tierwelt

L'avenir de notre revue „Tierwelt“ est intimement lié au marché des lecteurs et à celui des annonces publicitaires commerciales. En continuant de développer sans cesse la partie rédactionnelle en diversifiant le choix des thèmes, nous visons à intéresser un large public et à augmenter sensiblement le nombre de nos abonnés. La Tierwelt n'a jamais été et ne sera jamais une revue spécifique que pour les éleveurs actifs de petits animaux, bien au contraire elle offre une foule d'informations concernant l'animal et la nature qui intéressent un large cercle de lecteurs. A cette fin nos quatre divisions seront toujours bien présentes dans la partie principale du journal.

Il va de soi que les membres de notre fédération ne seront pas oubliés, bien au contraire. Le journal de la fédération qui porte désormais le nom « L'éleveur de petits animaux », comporte de nombreux articles spécifiques à chacune de nos divisions, ainsi que toutes les publications officielles.

Le prix « Tierwelt“ 2014 a été attribué à Mme la Dr.vét. Vreni Homberger de Schaffhouse pour la réalisation d'une station destinée aux animaux sauvages et aux oiseaux.

Le prix d'encouragement de la Tierwelt est revenu à la société « Lebensraum Landschaft Cham, 6330 Cham».

Commissions et groupes de travail

Il y a un suivi et une analyse permanents concernant l'activité et la composition des commissions et groupes de travail et lorsque cela est nécessaire on fait les adaptations qui s'imposent. Grâce aux commissions et aux groupes de travail, nous avons la possibilité de mieux répartir les tâches en fonction du savoir-faire et des compétences et ainsi renforcer le professionnalisme de notre fédération. En plus c'est la meilleure façon d'associer la base au travail de la fédération.

- **Commission des membres**

C'est une commission qui prend de plus en plus d'importance pour notre fédération. Elle gère un dossier difficile, celui de la croissance des membres et est également chargée d'offrir un maximum de satisfaction aux membres actuels. Les membres actifs, éleveurs ou détenteurs de petits animaux, représentent l'avenir de notre fédération. La commission des membres est en contact étroit avec les représentants des divisions, des fédérations cantonales. Elle apporte des soutiens ponctuels et répond volontiers à des demandes individuelles. Le camp de la jeunesse à Sedrun a été, comme d'habitude, parfaitement dirigé et organisé. Nous avons recueilli de nombreux échos positifs, ce qui est une belle récompense pour l'équipe organisatrice. Succès également pour le championnat suisse des jeunes éleveurs à Altdorf, l'exposition était très belle et le programme a beaucoup plu aux jeunes éleveuses et aux jeunes éleveurs. A nouveau une belle propagande pour notre hobby. Encore un grand merci au CO et à toutes les personnes qui ont collaboré à la mise en place de ce championnat.

- **Commission des finances**

En 2014 la commission a géré ses affaires ordinaires comme le bouclage annuel, le budget ainsi que la planification financière et les questions liées aux ressources

humaines. On a proposé un catalogue de mesures pour contrer l'évolution négative des rendements de la Tierwelt. On constate déjà des succès partiels. Grâce aux efforts consentis, on a pu allouer un versement complémentaire aux divisions et aux fédérations cantonales. La commission a également un droit de regard sur les soutiens financiers et autres subventions accordés lors d'activités diverses. Il a été proposé au comité d'allouer une aide financière pour des projets ciblés et de renoncer à la politique de l'arrosoir.

- **Commission pour la santé et la protection des animaux**

Cette commission qui s'occupe des questions liées à la santé et à la protection des animaux, joue un rôle important au sein de notre fédération. Sur ordre du comité de Petits animaux Suisse, elle traite tout ce qui touche au domaine de la protection des animaux, prépare les réponses lorsque nous devons prendre position, elle est présente aux expositions de nos divisions ainsi que lors de grandes foires. Elle est également responsable de la formation continue des conseillers à la protection des animaux, elle élabore des propositions concernant les mises en application de nouveaux règlements et autres dispositions légales. L'Office fédéral de la sécurité alimentaire et des affaires vétérinaires (OSAV) apprécie nos démarches dans ce domaine, à ce titre nous sommes considérés comme un interlocuteur compétent dans le domaine qui touche aux petits animaux. Dans le cadre de diverses manifestations, nous avons pu donner de précieuses informations aux visiteurs, concernant la garde, la nourriture et la santé des petits animaux.

- **Commission de certification**

La certification était et reste un signal fort vis-à-vis de l'extérieur qui démontre qu'en termes de garde de petits animaux, nous appliquons des normes supérieures à celles qui sont imposées par les dispositions légales. Cette initiative a été très bien accueillie par l'Office fédéral de la sécurité alimentaire et des affaires vétérinaires et elle a certainement contribué à encore assoir notre notoriété vis-à-vis de cet office qui a également une représentante au sein de notre commission, en la personne de Mme Lotti Bigler. Une fois de plus nous ne pouvons qu'encourager nos membres à se faire certifier. C'est une bonne chose pour nos animaux et pour notre fédération. L'attestation de garde exemplaire de petits animaux permet aux éleveurs d'assurer la pérennité de leur élevage. La commission était également présente à nos expositions nationales et à diverses foires. Nous espérons que toutes ces informations convaincront d'autres éleveurs à se faire certifier.

- **Commission marketing**

La commission a siégé à 6 reprises plus un séminaire sur deux journées, pour traiter des points essentiels relatifs Tierwelt et à Petits animaux Suisse. Un séminaire a été organisé pour traiter du concept marketing de Petits animaux Suisse. Différents objectifs ont ainsi été formulés dans 4 ateliers de travail. Ainsi l'introduction dans notre statistique d'un groupe de membres passifs, est un des premiers résultats pour 2014. D'autre part on a créé le Club suisse des amis des petits animaux. Toutes les idées qui ont été évoquées devraient contribuer à encore améliorer notre image et à dynamiser Petits animaux Suisses. Un groupe de travail a planché sur un nouveau concept pour nos expositions dans le futur. On a également envisagé de créer un poste de chargé des relations publiques et contacts avec les médias. Ce poste serait intégré à la Centrale de Petits animaux Suisse. Le but de notre prochaine campagne publicitaire consiste à

démontrer que notre fédération est l'organisme de référence pour ce qui touche les races et la diversité des espèces de petits animaux dans tout le pays.

Pour la Tierwelt plusieurs variantes et scénarios ont été discutés s'agissant du développement futur, pour donner l'impulsion nécessaire au marché des petites annonces et à celui de la publicité ceci afin d'atteindre les buts fixés par Petits animaux Suisse en tant qu'éditeur de la Tierwelt. Le recul des petites annonces ne peut être arrêté, au mieux on peut le ralentir. Notre potentiel futur réside uniquement dans l'augmentation du nombre de lecteurs et dans l'accroissement des annonces commerciales.

De gros efforts ont été faits et de nouvelles voies publicitaires ont été explorées. Après la diffusion de deux spots publicitaires sur des chaînes de télévisions régionales, on a renoncé à un troisième volet. En lieu et place on fera un envoi ciblé de e-mails à des groupes spécifiques.

Pour élargir et intéresser encore davantage notre cercle de lecteurs, nous avons continué à renforcer la partie rédactionnelle dans le sens de la relance du journal qui a débuté en juin 2010. Ensuite, en collaboration avec les divisions, il a été décidé d'aménager différemment le contenu en langues allemand des nouvelles de la fédération. En intégrant dans le tiré à part les sujets spécifiques propres à notre organisation et qui n'intéressent pratiquement que nos membres, cela libère de la place dans le journal proprement dit, place qui permet d'insérer des articles d'intérêt général relatifs à la nature et aux animaux. Ainsi nous augmentons le nombre de lecteurs, ce qui a pour conséquence d'augmenter l'intérêt des annonceurs commerciaux potentiels.

L'attitude d'une partie de nos membres par rapport à l'abonnement à la Tierwelt, reste préoccupante. Chacun profite des bénéfices engendrés par ce journal. Sans cette source de revenu, Petits animaux Suisse ne pourrait de loin pas offrir autant de prestations gratuites aux membres directs ou indirects, via les fédérations, les sections ou les clubs. A défaut il faudrait envisager de payer une cotisation à Petits animaux Suisse. Selon les derniers chiffres de la statistique des membres, nous comptons encore et toujours de 5 à 6000 membres qui ne sont pas abonnés à la Tierwelt!

L'avenir n'est pas rose. Il faudra faire encore de plus grands efforts et d'autres investissements dans le domaine des lecteurs, de la publicité, des marchés en ligne, de l'ensemble de la rédaction, afin de confirmer le niveau actuel et de nous adapter à tout moment dans l'environnement de plus en plus exigeant de la presse écrite. Je suis cependant convaincu que le comité, avec le soutien de la commission marketing, va trouver et prendre les bonnes décisions dans l'intérêt bien compris de notre fédération.

Statistiques à la shop et programme d'exposition

A nouveau la Tierwelt-Shop a procédé à près de 10000 mutations dans la gestion des membres. Nous tenons à ce que cette gestion reste à jour et c'est la raison pour laquelle nous insistons auprès des responsables des sections, clubs et fédérations cantonales pour qu'ils nous transmettent régulièrement toutes les mutations qui surviennent parmi leurs membres. Un grand merci d'avance pour leur contribution.

Le nouveau programme d'exposition allégé, a été utilisé près de 300 fois au cours de l'année. Nous avons tenu compte des remarques, corrections, améliorations ou compléments de programme qui nous ont été proposés. Le programme ainsi mis à jour est prêt pour la nouvelle saison des expositions.

Groupe de travail « expositions dans le futur »

Le comité de Petits animaux Suisse ainsi que la conférence des comités ont pris connaissance, avec un grand intérêt, du rapport intermédiaire présenté par le groupe de travail „expositions dans le futur“. La vitrine idéale que représentent nos expositions doit encore être mieux utilisée afin de mettre en valeur non seulement l'élevage et la garde des petits animaux mais également toutes nos compétences et nos connaissances. Nous devons trouver de nouvelles orientations, en donnant la priorité au bien-être de nos protégés et au respect des dispositions légales en matière de protection des animaux.

Formation et formation continue

La formation et la formation continue sont, pour notre fédération, des thèmes qui restent actuels depuis des années. Les cours qui sont proposés à Zofingen ont été bien fréquentés durant l'année écoulée. Les fédérations cantonales ont également profité de la possibilité qui leur est offerte d'organiser un cours annuel dans leur canton. C'est notre contribution pour soutenir le travail de nos bénévoles. Il convient de rappeler qu'il est aussi possible d'organiser de tels cours gratuits qui réuniraient des participants de plusieurs cantons.

Image de marque de Petits animaux Suisse

La société pour la promotion des races suisse de petits animaux s'identifie de plus en plus à sa mission première, soit la mise en valeur et le soutien de nos précieuses races suisses de petits animaux. L'introduction d'un Herd Book (cahier d'ascendance et de performance) pour les lapins de races suisses a été bien accueillie. La longue procédure de reconnaissance de la FSK en tant qu'organisme agréé pour la mise en place de projets relatifs à la protection des races suisses, est la condition indispensable pour que la FSK puisse poursuivre son activité. La décision de reconnaissance est de la compétence de Département fédéral de l'économie, de la formation et de la recherche.

La fondation des animaux de la ferme au Ballenberg anime le musée, apporte un côté vivant et contribue de manière significative au succès du musée en plein air du Ballenberg. Petits animaux Suisse présente, dans la maison Wellhausen, un historique de notre fédération avec divers objets et documents, ainsi qu'un tableau d'informations qui est régulièrement mis à jour.

Centrale administrative

Le domaine des tâches de la Centrale de Petits animaux Suisse a continué de s'étendre au cours de ces dernières années. Je reste persuadé que sans la Centrale, notre fédération ne pourrait simplement pas assumer toutes les tâches qui lui incombent, en plus lorsque dans beaucoup de cas, ces tâches doivent être réglées dans des délais très courts.

Chaque jour il faut répondre à des dizaines d'appels téléphoniques et donner suite à d'innombrables e-mails. A cela s'ajoute des conseils aux membres, l'exécution de décisions prises par le comité et le suivi de nombreux projets. Le label de qualité <<NPO-Labels Management für Excellence>> et le certificat ISO 9001:2008, sont des gages qui attestent du sérieux de nos activités. J'adresse mes remerciements à toute l'équipe de la Centrale et particulièrement à Heinz Wyss, pour l'engagement et le dévouement de chaque jour en faveur de notre fédération.

Conclusions et perspectives

Seul celui qui connaît son objectif trouvera le chemin qui y conduira et il y arrivera (Laozi).

Lors de ma première assemblée des délégués, je vous demandais de monter dans le bateau de la fédération pour voguer ensemble dans la même direction et gérer les

problèmes à venir. Grâce aux efforts consentis ces derniers temps, nous serons en mesure d'affronter les coups de vent et de faire avancer notre navire dans la bonne direction. En restant unis nous pouvons aborder l'avenir avec confiance.

Il s'agit maintenant de définir la place que prendront l'élevage et la garde des petits animaux dans le futur et aussi assurer de la survie même de notre fédération! Notre avenir peut être résumé dans les mots-clés suivants: adaptation aux dispositions légales relatives à la protection des animaux, ordonnance sur la protection des animaux dans le cadre de l'élevage, dispositions en rapport à la santé animale, faire cavalier seul pour ce qui touche à la législation sur les épizooties, insécurité politique dans le domaine des nouvelles dispositions relatives à l'aménagement du territoire, mesures à adopter pour la présentation de nos animaux dans les expositions. Il ne faut pas oublier non plus la pression toujours plus forte et plus intense que voudraient nous faire subir de nouvelles organisations de protection des animaux qui cherchent à faire leurs choux gras sur le dos des petits animaux.

Utilisons notre énergie avec tout le doigté nécessaire pour fixer des buts importants pour un avenir que nous aborderons avec confiance. Nous avons arrêté des buts stratégiques clairs que nous poursuivrons sans relâche et évitons d'agir de façon impulsive, ce qui ne pourrait que nuire à notre cause.

Je me retire en tant que président lors de l'assemblée des délégués de Zofingen. Je vous remercie sincèrement pour votre soutien durant ces années passées au comité. J'ai énormément appris dans le cadre de ce travail passionnant mais exigeant. J'ai noué de nombreux contacts avec des collègues, à eux également ainsi qu'à la fédération je dis un cordial merci.

Liestal, mai 2015

Kurt Lirgg,

Président Petits animaux Suisse